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提问者 韩东音 回答者 武丽君

■有问必答

提问： 本报读者 韩东音
回答： 北京谦君律师事务所主任 武丽君

□本报记者 王香阑

我被狗咬伤
狗主人不承认怎么办？

韩东音： 我今年28岁， 是从
福建来到北京的打工者。 今年7
月初， 我趁周日休息时去郊区看
老乡， 路过一个加工厂时 ， 一
只 大 狗 从 门 口 窜 出来把我咬
伤， 一位保安闻讯出来把我送到
医院， 借口去银行取钱交费一去
未回。

我打狂犬疫苗花了几百元
钱， 找到那家加工厂老板让他赔
付时， 他矢口否认， 说他的厂里
没有狗。 打听后才知道咬伤我的
那只狗已经被老板卖了， 而那位
保安也被辞退。 请问： 我现在该
怎么办？

武丽君： 您好， 根据 《侵权
责任法》 规定， 饲养的动物造成
他人损害的， 动物饲养人或者管
理人应当承担侵权责任。 您可以
先和加工厂老板协商， 如果他坚
持咬定厂里没有养狗而不承担
赔 偿 责 任 ， 建 议 您 向 法院起
诉， 起诉时您需要举证证明您

是被该加工厂的狗咬伤的， 因而
您需要首先收集并固定证据 ，
您可以调取加工厂附近的监控录
像或者请知情人士提供 证 人 证
言 ， 最 好 可 以 找 到 当 时 的 保
安， 由其出庭作证， 如若举证不
能或证据不充分， 存在败诉的风
险。

“党建带工建”
联合走访800余家企业

赵占峰： 我先来谈谈我们促
建会的经验吧。 我们街道管辖地
域宽阔 ， 点多线长、 城乡结合，
组织企业建会存在归属划分难、 沟
通联络难、 服务保障难等困难。

为此， 我们注意搞好三个方
面的协调： 一是主动对上协调。
重点做到经常向党工委领导汇报
工会建设工作， 争取帮助支持；
经常与丰台区总工会各职能部门
沟通联络， 争取对街道建会工作
的指导。 二是强化左右协调， 今
年以来， 我们协调街道工委党建
部门， 以 “党建带工建” 形式，
联合走访企业800余家， 期间组
织31家企业建会； 联合劳动和安
全生产管理部门， 结合安全生产
大检查和劳动用工监察， 走访企
业1000余家 。 三是重视对下协
调， 积极引导各社区健全联合工
会组织网络， 按照属地管理的原
则， 分解工会组织建设任务， 实
施街道工会服务站与社区服务站
的有机对接。

结合园区特点
将建会直通车开进楼宇

王敏： 在建会方面， 你们是

街道 ， 我们是园区 ， 情况不一
样。

我们园区大多数为非公企
业， 他们对工会不了解， 不知工
会是干什么的， 对建会缺乏主动
性。 于是我们就利用园区新媒体
的官微 ， 宣传工会各类文体活
动， 提高工会影响力； 利用紧贴
四环主路的汽车博物馆LED大屏
幕， 播放工会宣传标语。 年初，
园区工会还积极组织编印了 《依
法组建工会、 创建和谐园区》 宣
传折页、 宣传海报、 建会宣传标
语横幅等宣传品， 会同行政职能
部门探访企业并发放宣传资料，
使企业经营者和职工逐步提高了
对工会的认识。

我们还通过文化体育活动宣
传建会工作。 比如在丰台科技园
区体育节运动会上悬挂建会的标
语、宣传海报，在丰台科技园区五
月鲜花职工文艺汇演时， 邀请未
建会的目标企业来参加活动等，
这些方法都很好地促进了建会。

此外， 园区是一个功能区，
没有社区和村一级管理机构， 为
了落实建会任务， 在4月建会工
作启动初期， 我们制定方案， 明
确责任园区建会领导小组成员单
位的职责， 各司其职， 园区楼宇
工作站和园区工会服务站的每名
工作人员身上都背着任务指标。
针对园区楼宇中小微企业聚集的

特点， 采取建会直通车进楼宇活
动， 比如园区工会在丰科世纪孵
化器楼宇 （中关村高端人才大
厦） 召开了一次建会动员会， 组
织了整座楼宇入驻的近30家中小
微企业参加。 在动员会上播放了
丰台区总工会制作的工会知识动
画宣传片， 收到了良好的效果。

改造“职工之家”
为打工仔解决居住难题

郭伯民： 你们都在谈建会经
验， 我来谈谈我们工会是如何创
新工会服务的吧。

2013年10月， 北京市对地下
空间进行清理整顿， 期间， 方庄
地区总工会对辖区外来务工人员
居住情况进行了跟踪调研， 发现
了一些新情况。 以方庄地区主要
的餐饮业为例， 地区现有131家
餐饮企业 ， 3000多名员工中 ，
80%的员工是外来务工人员。 群
租房的清理， 使众多外来务工人
员面临居住难题； 此外， 为了应
对地下空间和 “群租群居” 的清
理整顿， 方庄地区不少企业采取
了给职工增加租房补贴的方式。
以一个400人的企业为例， 每人
平均补贴400元， 每年企业将为
此支付近200万元开支， 大大增
加了企业的运营成本， 企业不堪
重负。

于是， 我们方庄地区总工会
借鉴朝阳区将人防工程用于 “非
经营性集体宿舍” 的作法， 提出
疏堵结合的思路： 由方庄地区总
工会牵头， 按照 “规范安全、 低
偿微利、 企业、 职工受益” 的原
则， 将已经清理的人防工程， 有
组织、 有计划地改造为地下 “职
工之家 ”， 租给地区企业使用 。
为防止偷工减料 ， 减少安全隐
患， 装修改造工程统一由产权或
管理部门负责 ， 保证用水 、 用
电、 消防安全； 严格按照每人不
低于5平方米的居住面积设置床
位， 配备专职管理人员办公室、
值班室， 开水房、 卫生间、 图书
室、 活动室等。

为了体现服务企业、 服务职
工， 防止向企业转嫁负担， 收回
装修改造成本前， 床位月租金不
超过250元； 收回成本后， 床位
月租金不超过200元。

经过一年半的筹备改造 ，
2015年6月10日， 位于方庄紫芳
园一区7、 8号楼地下室的首个
“方庄职工之家” 投入使用。 建
筑面积 1800平方米 ， 设计居住
120人， 来自热公馆温泉酒店的
60余名职工已集体入住。 方庄职
工之家既规范了人防工程使用管
理， 又解决了辖区企业职工的住
宿与文化活动问题， 受到了企业
和职工的热烈欢迎。

【边聊边论】

被访者：刘宏 记者：张江艳
陈艺/摄

全国劳模、 握了20多年焊枪
的女焊工、 首钢总公司技术研究
院首席技能操作专家……闻名全
国的 “焊花” 刘宏可谓高技能人
才的典型代表。 近日， 中国选手
在世界技能大赛中获奖的消息再
次引发社会对高级技工的关注，
就如何培养高技能人才， 记者与
刘宏进行了一次对话。

记者： 您多年来一直在焊工
岗位 ， 焊工人才的供求状况如
何？

刘宏： 焊工一直以来都是急
缺的工种。 从2006年我参加各种
技能比赛， 发现从事焊工的女性
非常少 ， 焊工人才也是很紧缺
的。 我觉得主要原因就是焊工太
苦太累了。 在选择专业的时候，
家长一般不会让孩子学焊工。 但
是这个工种是决定产品质量的最
后工序 。 即使有了自动焊 ， 未
来 ， 自动化也代替不了手工焊
接， 尤其是在施工恶劣的情况下
都得手工， 这就需要大批的专业
焊接工人。

而且培养一个技术过硬的焊
接人才也不是件容易的事儿。 一
个新手开始接触焊接技术， 如果
每天学习8小时， 还得是用心学，
也最少要半年时间才能操作。 在
这期间， 需要使用大量的学习材
料， 这都需要很大花费的， 跟其
他工种比较， 焊工是最费钱的。
并且， 焊工证两年就要考一次。
所以， 培养一个焊接人才是很不
容易的。

点评 ： 之所以焊工人才短
缺， 主要原因还是社会对技工存
在认同偏见。

记者： 您觉得从社会层面应
如何鼓励、 培养技工？

刘宏： 现在社会上有点重学
历， 轻技能。 简单来说， 大家都
愿意去当白领， 但是从图纸变成
产品需要蓝领的汗水。 提高国家
的整体竞争实力， 专业技术和实
操人员必不可少。 我觉得这是导
向问题， 我经常去技校讲课， 经
常说的一个问题是， 孩子并不能
只看学习成绩， 并不是考大学一
条出路 。 各行各业都得有人去
干， 我们可以看到很多农民工在
自己的岗位上干到了极致， 垃圾
清运工也可以当上全国劳模。

我们大力呼吁的是社会要尊
重劳动、 尊重人才和尊重创造。
什么是创造， 创造首先离不开真
正在一线进行实操的人， 离不开
能动手的人， 但现在很少有家长
希望自己的孩子去学习一份技
能， 年轻人也很少愿意到工厂车
间去当工人。 这也导致很多工厂
车间出现技术人才 “青黄不接”
的现象， 希望这种现象引起教育
界和全社会的重视。

点评： 想要破解焊工人才供
不应求的局面， 提高技术工人收
入是一方面， 同时还要提高他们
的社会地位。

基层工会如何创新服务
适应时代需求？

如何破解
焊工短缺的局面？郭伯民：丰台方庄地区总工会副主席

赵占峰：丰台卢沟桥街道总工会副主席
王 敏：丰台科技园区工会大学生助理员

基层工会如何推动建会工作，企业建会后，工会又
能发挥怎样的作用为企业和职工做好服务？工会该如何
创新服务，以适应时代需求？近日，几名丰台区基层工会
的工作人员聚到一起，谈起了他们的工作心得。


